

Estos retratos que nos rodean me llevaron a conocer la vida de alguno de ellos y, consecuencia de esta curiosidad, es un pequeño ensayo biográfico del cronista Diego Rodríguez de Almela. Otra consecuencia es mi interés por la figura de D. Juan Palarea. Cuando la amistad del Dr. Giner me señaló esta tribuna, pensé en historiar su vida. Había un motivo fundamental y era que bajo la dirección del Dr. Calzada se está trabajando activamente en el Seminario de Historia de la Universidad sobre el siglo XIX murciano, con el propósito de en su día publicar la Historia de Murcia en dicho siglo. Otro motivo en este sentido fueron distintas sugerencias recibidas, en especial la del Excmo. Sr. Gobernador Civil D. Cristóbal Graciá, que constantemente nos estimuló a ello. Este ensayo es sólo un adelanto de nuestro común propósito.

Si dividimos en periodos la vida de D. Juan Palarea nos encontraremos con el tiempo de su intervención en la guerra de la Independencia, de 1809 a 1814; el de diputado y jefe político en el trienio liberal de 1820 a 1823; los diez años de expatriación de la década absolutista y para terminar el tiempo de su actuación de capitán general en la regencia de María Cristina de Borbón. Trataremos sólo el primero, queden los otros para aparecer en otra ocasión.

Encarguemos a un pintor un retrato con tiempo fijo de antemano. Unas partes del lienzo quedaron sólo esbozadas, en otras aparecerá algo de la figura, algunas quedaran casi terminadas. Es imposible resumir en este trabajo tantos años de constante movimiento. Vamos a mirar de una manera galopante la figura de un jinete guerrillero. Cinco años de una vida en movimiento no es posible reducirlos al trote de una hora. Prefiero, sin embargo, acelerar el paso por los primeros años y ganar tiempo por los últimos de este lustro de la vida de D. Juan Palarea.

Largas horas de afanosa búsqueda, de ávida lectura, de silenciosas reflexiones, de innumerables correcciones, me han llevado este trabajo. No lo digo para encontrarle una justificación, sino como compensación para la hora de quietud y atención que os pido.

